

**Intervención de la diputada Patricia Doroteo Calderón, con motivo de los daños ocasionados por el huracán “Rick”.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “f” del tercer punto del Orden del Día, se concede la palabra a la diputada Patricia Doroteo Calderón, hasta por un tiempo de diez minutos.

**La diputada Patricia Doroteo Calderón:**

Con su venia, diputada presidenta.

Compañeras, compañeros diputados.

Medios de comunicación.

Un desastre es un hecho inesperado y desafortunado que irrumpe en la vida diaria de una comunidad, según su magnitud y el nivel de daño que produce se puede dividir en accidente menor, desastre y catástrofe, es

causado ya sea por fenómenos naturales o actividades humanas.

En los últimos días, el sistema de alerta temprana para ciclones tropicales de la Coordinación Nacional de Protección Civil, informó sobre la formación de la tormenta tropical Rick, el sábado próximo pasado dicha tormenta se localizó a 430 kilómetros al Sur Sureste de Guerrero y a 745 kilómetros al Sur Sureste de Colima. Desplazándose al Oeste Noreste a 11 kilómetros por hora, provocando lluvias intensas en zonas de Guerrero, Oaxaca con vientos máximos sostenidos de 65 kilómetros por hora. El día de ayer 25 de octubre a las 5 horas el centro del huracán Rick, categoría 2, tocó tierra en las inmediaciones de la Unión de Isidoro Montes de Oca, Guerrero.

En Guerrero desde el día domingo 24 se registraron lluvias muy fuertes a puntuales, intensas en las regiones de Costa Grande, Tierra Caliente, Acapulco, Centro y la zona de la Sierra, así como de lluvias de moderadas a fuertes, aisladas en las regiones Norte, Montaña y Costa Chica, las lluvias producidas por el sistema provocaron un gran incremento en los niveles de ríos y arroyos, deslaves e inundaciones en zonas de Michoacán y Guerrero, debido a esto Protección Civil del Estado ha señalado que se ha registrado afectaciones por inundación en viviendas en 37 y 15 más por desprendimiento en techos.

También fueron evacuadas 42 familias como medida preventiva pero los daños son mayores, por ejemplo en el municipio de Tecpan de Galeana, se reportaron daños en las poblaciones del Cobano, Consuelito, Buena Vista, el Trapiche, el Zalate, Santa María, Llanos de Navarrete, la Comunidad de Guayabillo está incomunicada, se reportan daños a las plantaciones de plátano así como de maíz, la destrucción e inundación de los

caminos saca cosecha de La Zanja, el río de Tenexpa, Rodecia, el Barrancón, el del Cárcamo, de La Pintada, el Ejido de Santa María se reporta sin energía eléctrica, se reportan daños en los sistemas de agua potable de las comunidades de Silla Rotadilla, Colonia Hermenegildo Galeana, Colonia Las Tunas, Rancho Alegre del Llano.

Los sistemas de drenaje se encuentran azolvados en las comunidades de Papanoa, Tetitlán, Tenexpa, Suchitl, Rancho Alegre del Llano, la cabecera municipal de Tecpan de Galeana. En dicho municipio los puentes de la ruta de San Luis la Loma, el Porvenir, puente colapsado en la comunidad del Porvenir, dejando incomunicadas a las comunidades de Parte Alta de la Sierra, los caminos rurales que conducen a la parte media y alta de la Sierra afectados por deslaves, derrumbes, crecimientos de ríos y arroyos, árboles caídos, socavones, así como puentes colapsados.

En el municipio de Petatlán se encuentran incomunicados las poblaciones de Piedra de Eveliano,

Murga, Ocote de Peregrino, Tigra, Camilo, Malotito, también se obtuvo información que el puente Juluchuca está parcialmente cortado por lo que la carretera Acapulco, Zihuatanejo, está incomunicada. El Río Petatlán hasta la tarde del lunes 25 a punto de desbordarse, en el Municipio de La Unión de Isidoro Monte de Oca, se tiene muy poca información debido a que la comunicación telefónica es limitada y en poblaciones nula, reportándose al corte de la carretera de las juntas de los ríos a la altura del puente, así como daños en los techos de lámina de la mayoría de las casas en las poblaciones de Huicumo, la Noria, Fuertecillas, la Palma, Barranca de Marmolejos, la Villita, Tamacuas, Zacatula, Naranjito, San Francisco, Petacalco, el Guaricho, Sor Jua, Coyuquilla, Feliciano, la Salada, el Limón, los Llanos, Troncones, Lagunillas, Palma Aliada, Arroyo Grande, las Lagunas, las Tinajas y las Juntas de los Ríos.

El municipio de La Unión, necesitará un programa emergente para adquisición de láminas y reconstrucción de techos, por ello la urgencia de la pronta

intervención de los gobiernos estatal y federal.

Debemos reconocer que desde el día 23 de octubre, autoridades de los tres niveles de gobierno, de protección civil, han estado atentos a la trayectoria y entrada a tierra del huracán Rick, sin embargo, como todos los fenómenos naturales nada se puede detener, los daños que ocasionan son impredecibles como los que se están presentando en esta ocasión, por eso es muy importante que se establezcan acciones de contención, pero principalmente de apoyo a los damnificados primero en su integridad física, después en sus bienes patrimoniales, así como las afectaciones a las cosechas de distintos productos agrícolas de las regiones.

Debemos tomar en cuenta que los daños causados por ese tipo de fenómenos, no sólo son de momento sino que son en ocasiones permanente en una temporada, causando escases de alimentos, de agua potable, las personas se quedan sin trabajo por lo que las autoridades de los tres órdenes de gobierno deben de implementar

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 26 octubre 2021

programas emergentes para ofrecer los apoyos necesarios a la población afectada.

Por lo que desde esta Alta Tribuna, hago un atento llamado a las autoridades de los tres niveles de gobierno para que de manera urgente se activen los protocolos, así como la solicitud por parte del Ejecutivo del Estado de Declaratoria de Desastre y se proceda a levantar un censo de los daños materiales causados a vía de comunicación, viviendas, cosechas en los municipios afectados por el huracán Rick, y se destinen recursos extraordinarios para la atención de las familias afectadas en sus viviendas y cosechas, así como a los municipios de Tecpan de Galeana, Petatlán, Zihuatanejo, la Unión de Isidoro Montes de Oca y Coahuayutla de José María Izazaga.

Para que en coordinación con las autoridades de protección civil federal y estatal, realicen un recorrido por sus comunidades y poblaciones, a efecto de levantar un censo de las afectaciones causadas por el huracán Rick y se

prevean los programas y acciones necesarias para la atención de la población con agua potable, alimentos, ropa y de darse casos extremos con alojamiento en albergues temporales y atención médica.

Es cuanto, diputada presidenta.